

HA LLEGADO EL TIEMPO DE DISFRUTAR DE LA NIEVE. DESDE EL MOMENTO EN QUE CUBRE LAS PISTAS DE ESQUÍ, SON CIENTOS DE MILES LOS AFICIONADOS QUE SUBEN A LAS MONTAÑAS ARAGONESAS PARA PRACTICAR ESTE DEPORTE. CON LOS AÑOS, MUCHAS OTRAS PROPUESTAS DE OCIO SE HAN SUMADO A LA PRÁCTICA DEL ESQUÍ Y, HOY EN DÍA, HAY MUCHO EN QUÉ ENTRETENERSE CUANDO NOS QUITAMOS LAS TABLAS DE LOS PIES.

# Preparados

PARA DISFRUTAR DE LA NIEVE

TEXTO María José Montesinos



Practicando el 'free style' en la pista Portillo de la estación de Javalambre FOTO ARAMÓN

Como todos los inviernos, las estaciones aragonesas están preparadas para afrontar una nueva temporada y todas han reforzado su oferta con más posibilidades para el ocio y el deporte. Cerler, la estación más alta del Pirineo aragonés con su cota máxima esquiable situada a 2.251 metros de altitud, inaugura este año una nueva pista. Se ubica en la zona de Gallinero, circulando desde la pista Perdiz Blanca a la base del telesilla, y ha recibido el nombre de Tempestades. Con esta denominación y su catalogación como pista roja, hay que suponer que será bien acogida por los más osados. Tiene un kilómetro de longitud y salva un desnivel de unos trescientos metros. Pero la estación del valle de Benasque también piensa en los esquiadores menos avezados y ha introducido un rediseño de las pistas del itinerario Pasolobino, a través de la pista Epic Trail y buscando un acceso más fácil y divertido a la ladera del collado Basibé. En la zona de seguridad Caser (exclusiva para debutantes y familias) se han producido más mejoras, procediéndose al cubrimiento de la cinta infantil. Además de sus kilómetros para el esquí alpino, la estación cuenta también con una pista de esquí de travesía y un circuito para raquetas de nieve. Quien acude a esquiar en familia lo tendrá más fácil con las dos áreas infantiles que se han añadido a las zonas de restauración de Cotadosmil y Trattoria Ampriu. Y porque es difícil contener a los más pequeños, incluso después de una larga mañana de esquí, la estación anuncia la programación de muchas actividades infantiles como cuentacuentos, pinturas y la instalación de un nuevo espacio para la construcción de muñecos de nieve en la zona de Ampriu.

Prueba de equilibrio en el Snowboard Day de la estación de Cerler  
FOTO ARAMÓN



Un esquiador salta desde un trampolín en la estación de esquí de Cerler FOTO ARAMÓN

La estación de Astún se sitúa en el valle del Aragón. Presume de tener una privilegiada orientación, al estar en un eje transversal que la protege de la entrada de corrientes de viento. La estación cuenta con casi 40 kilómetros esquiables, en pistas de varios niveles de dificultad, con la ventaja de que todos los descensos confluyen en la gran plataforma que forma el núcleo de la estación, de manera que ningún esquiador puede perderse. Se han reforzado las posibilidades de esquiar en cualquier momento con la colocación de 23 nuevos cañones para la innivación artificial en las pistas Muros y Toboganes, en la zona de Truchas. En estas mismas pistas se han llevado a cabo trabajos de ampliación y adecuación del terreno. La buena aceptación que tuvo la zona de snowpark y free style que se inauguró la pasada temporada en Sarrión ha hecho que para este año se haya duplicado la superficie dedicada a estas modalidades, añadiendo nuevos módulos y saltos. Finalmente, se ha mejorado el acceso desde la pista de salida a la zona de debutantes, en la zona de Manantiales.



Esquiadores subiendo a pistas en la estación de esquí de Astún  
FOTO RAFAEL GOBANTES

Candanchú es la veterana, no solo en Aragón sino en toda España. Se trata, sí, de la primera estación inaugurada en todo el país, en el ya lejano año de 1928, así como de la primera en enseñar a todos los interesados, a través de sus pioneros cursillos de esquí. Cuenta con 39,5 km practicables, repartidos en 44 pistas.

Este año las novedades se centran en la apertura de un snowpark, situado en la zona final de la pista Alto Aragón, en la base de la estación. Esta ubicación garantiza una visibilidad máxima para que el recinto pueda estar abierto incluso en días de malas condiciones meteorológicas. Va a disponer de tres líneas de saltos: fácil, medio y avanzado; y diversos obstáculos: barandillas, arcos, cajones, escaleras..., organizados por grado de dificultad. Se añade una zona de baches y otra de boarder cross. Esto supone una superficie de más de 45.000 metros cuadrados específicos para los 'riders'. Igualmente la estación va a instalar dos cajones de iniciación en la zona de debutantes para que los más pequeños se inicien en la modalidad del free style.

Mientras los mayores esquián, los más pequeños pueden quedarse en Candanchulandia, la guardería infantil para niños de seis meses a seis años. Hay también servicio de ludoteca a partir de los dos años. Candanchú es además estación de esquí nórdico. Cuenta con tres circuitos (de 2,5; 5 y 7,5 km de longitud), en la zona de la Rinconada. Los tres recorridos discurren por paisajes de gran belleza y son adecuados tanto para la iniciación al esquí de fondo como para el perfeccionamiento. Finalmente, existe también una pista para trineos y otra para raquetas de nieve.

La mayor oferta de kilómetros esquiables de Aragón se sitúa en Formigal. La estación del valle de Tena cuenta con 137 kilómetros distribuidos en más de cien pistas a lo largo de los cuatro valles que conforman el complejo esquiable. Pero este año, Formigal ha querido mejorar todavía más su oferta y ha ensanchado la zona intermedia de la pista de descenso. Igualmente se han ampliado las

instalaciones de nieve artificial, con cañones de baja presión, para asegurar el mantenimiento de las condiciones necesarias para esquiar desde las primeras nieves. El snowpark, una modalidad que cada vez cuenta con más seguidores, ha incrementado la superficie para su práctica, introduciendo en la parte del Terrain Park una nueva línea de rails. Por otra parte, en esta misma instalación se ha colocado un nuevo salto artificial y se han realizado diversas mejoras en el terreno. También se han introducido mejoras en las zonas de debutantes, donde se ha efectuado el cubrimiento de la cinta Marmotas, en Anayet. Pero Formigal no se conforma con sus ofertas de esquí o snowboard; al contrario, quien suba hasta sus pistas tiene muchas más opciones para disfrutar de la nieve y del entorno de la estación: desde deslizarse en snowbikes (apropiado para quienes tengan problemas de rodillas que desaconsejen el esquí), montar en motos de nieve, pasear con raquetas y hasta por trineos tirados por perros, o sentados en trineos de madera individuales practicando el 'tobogganing', para el que suelen habilitarse las pistas en horario nocturno.



Esquiadores esperando para coger el remonte en la estación de Candanchú  
FOTO RAFAEL GOBANTES

Otra alternativa es el ski rattrack. Para esta práctica en la que los esquiadores circulan arrastrados por una máquina, se plantea un recorrido desde la parte superior de Espelunciecha hasta la pista de Pupos; a partir de este punto, pasando por la cabaña de la Glera, se llega a las pistas de Brocuso o Escarrilla, desde donde se conecta con la zona de Anayet. Cuando ya se hayan agotado las fuerzas, la terraza de «Marchica», que ha sido ampliada, o la zona de chill out de la cabaña de Izas son buenos emplazamientos para relajarse al sol.



Remonte con rattrack en la estación de esquí de Formigal  
FOTO RAFAEL GOBANTES



Unos pequeños esquiadores aprenden y se divierten, atendidos por un monitor de Aramón, en el jardín de nieve de Panticosa  
FOTO ARAMÓN

La segunda estación del valle de Tena, **Panticosa**, también presenta novedades para esta temporada. Balneario, palacio termal y hotel son las dotaciones en materia hostelera que dan entidad propia a esta estación, que cuenta con 35,5 kilómetros esquiabiles, repartidos en 41 pistas de diversos niveles. Por su conformación orográfica y su situación, al lado del pueblo de su mismo nombre, se está consolidando como destino para el esquí familiar. Por ello, cuenta con facilidades especiales como el servicio de esquí canguro, donde tener cuidados, y vigilados, a los más pequeños mientras el resto de la familia baja por las pistas. Atendidos por personal de Aramón Panticosa, los niños esquián y realizan juegos y actividades (manualidades, maquillaje, disfraces, juegos...), y para cuando se cansen, disponen de hamacas en donde hacer la siesta. Se ha abierto para los niños una nueva área de skitty slalom. Allí, en una divertida pista con obstáculos, los chavales disfrutarán salvando los obstáculos que se les plantean y aprendiendo así, entre juegos, a

realizar giros y mejorar en general su técnica de esquí. Completando su perfil familiar, Panticosa cuenta con otros equipamientos, como jardín de nieve y establecimientos para la animación aprés-ski. En el jardín, cerca de los remontes infantiles y en otros puntos estratégicos de la estación se han colocado 'mascotas': animales reproducidos a tamaño real para que los niños los descubran. Hace ya unos años que los Pirineos dejaron de ser el único reino de la nieve en Aragón. Las montañas del sistema Ibérico han demostrado ser grandes espacios para esquiar, gracias a las estaciones turolenses de Javalambre y Valdelinares. La ventaja de contar con innivación artificial en todo su dominio esquiabiles las hace una apuesta segura. Ambas estaciones, muy apropiadas para debutantes, con pistas especialmente diseñadas para quienes se inician en el deporte de la nieve, ofrecen a la vez zonas de free style de alto nivel para esos esquiadores que siempre buscan el más difícil todavía.

**Javalambre** es la que presenta mayores novedades. En primer lugar, destaca la ampliación y rediseño de la zona Sabina, donde los aficionados al free style disponen esta temporada de más módulos con los que disfrutar. Los amantes de las emociones fuertes tienen más opciones para descargar adrenalina: el circuito de habilidad y skicross, al que también se han introducido modificaciones para hacer aún más trepidantes las bajadas. En Lapiáz se dispone de una nueva zona para trineos y snowtubbing, esa actividad que se inspira en el rafting de los ríos y que consiste en deslizarse sobre un hinchable por la nieve. Sin duda, serán un espectáculo entretenido para quien decida observarlos desde alguna de las dos terrazas que se han instalado este año (una en la pista Portillo y otra en el edificio Lapiáz), desde donde también se puede disfrutar de buenas vistas del entorno natural. En las pistas se han mejorado las condiciones con la instalación de paravientos. A pie de pistas, en el jardín de nieve, los más pequeños pueden tener su primer contacto con el blanco elemento, siempre bajo la guía de los monitores de la Escuela de Esquí Aramón.

También **Valdelinares** tiene su jardín de nieve, donde los niños están igualmente atendidos por los monitores de la Escuela de Esquí que se abrió en esta estación el invierno pasado. Para los que ya estén muy rodados en el deporte de la nieve, la estación de Valdelinares cuenta con instalaciones donde llegar a las máximas emociones. En la pista de snowspeed doble, cada esquiador puede ver el tiempo que tardan en realizar un descenso y la velocidad punta que alcanzan. Al ser doble, se puede descender en dura competición con otro esquiador de manera paralela; sin duda, la ocasión de vivir un «duelo al sol». En la zona de snowpark, más módulos y líneas donde practicar nuevos saltos y probar trucos de free style.



ARRIBA  
Acrobacias en el snowpark Bujarones, en la estación de Valdelinares  
Hermosa panorámica de la estación de esquí de Valdelinares, en la sierra de Gúdar-Javalambre  
FOTOS ARAMÓN

CON TODAS ESTAS PROPUESTAS SOLO QUEDA DECIDIRSE Y GRITAR: ¡PISTA LIBRE!

## Fuera de pistas

La empresa Aramón, –en la que se integran las estaciones de Cerler, Formigal, Panticosa, Gúdar y Javalambre–, presenta este año novedades más allá de las pistas. Por un lado, ha puesto en marcha dos iniciativas 2.0, como la Aramón Snow&Go, una aplicación para smartphones que permite geolocalizar las pistas, conocer su desnivel, velocidad media o datos sobre alojamientos y otros servicios cercanos. Snow&Go permite que los usuarios se registren en cada una de las instalaciones de Aramón para competir on-line a través del espacio Aramón Zone ([www.aramon.es/aramonzona](http://www.aramon.es/aramonzona)) en un ranking de kilómetros esquiados, desniveles salvados, remontes cogidos... Esto se podrá hacer también a través de las redes sociales habituales. La temporada pasada más de 50.000 clientes compitieron en la Aramón Zone.

Esta empresa ha creado este año una nueva forma de acercarse a las estaciones de esquí: la Aramónbox, unas cajas «de experiencias», con dos packs para el aprendizaje del esquí y otra dedicada al disfrute de la nieve desde un punto de vista más lúdico.

Astún, por su parte, anuncia que dispone de perfiles en facebook y twitter, así como un blog, para facilitar la difusión de toda la información que se genere en esta estación, además de un canal en You Tube.

Snowpark de la estación de esquí de Formigal, en el valle de Tena  
FOTO ARAMÓN



Pruebas de los Campeonatos de España de Esquí Alpino, en la estación de Candanchú  
FOTO RAFAEL GOBANTES

### Las estaciones

**CERLER**  
79 KM ESQUIABLES  
67 PISTAS  
19 REMONTES

**ASTÚN**  
40 KM ESQUIABLES  
54 PISTAS  
15 REMONTES

**CANDANCHÚ**  
39,5 KM ESQUIABLES  
44 PISTAS  
27 REMONTES

**FORMIGAL**  
137 KM ESQUIABLES  
101 PISTAS  
21 REMONTES

**PANTICOSA**  
35 KM ESQUIABLES  
41 PISTAS  
16 REMONTES

**JVALAMBRE**  
14 KM ESQUIABLES  
14 PISTAS  
9 REMONTES

**VALDELINARES**  
9 KM ESQUIABLES  
10 PISTAS  
11 REMONTES

# Bienvenido AL CAMINO

Ruta Aragonesa del Camino de Santiago

[www.visitaragon.es](http://www.visitaragon.es)

Peregrino. Iglesia de San Fructuoso de Barós. La Jacetania